

SUGESTION PERIODÍSTICA

Bajo este epígrafe ha publicado un periódico tan republicano, tan democrático y tan liberal como *El Mercurio*, de Valencia, el siguiente artículo, que no puede ser de mayor actualidad:

«La prensa madrileña de más circulación publica, siendo relatos del hecho que ha dado lugar al nuevo proceso del célebre Varela, de las diligencias preparatorias del juicio oral, de la primera sesión de éste y de todo cuanto se relaciona con las deplorables costumbres de las que ha salido el proceso. La prensa indicada realiza así un fin industrial y mercantil, porque desgraciadamente, la gran masa de lectores acoge con avidez esas informaciones de crímenes e inmoralidades, y favorece a los periódicos que más se distinguen en la materia; pero realiza la prensa por tales medios un fin moral?»

Resultantemente lo negamos. Una cosa es informar al público sobre los delitos que se cometen y sobre la represión judicial, que es su consecuencia, y otra cosa es el lujo de descripciones, de detalles naturalistas y de minucias a que se entregan los reporteros, y que por cierto no emplean cuando se trata de dar cuenta de una acción virtuosa o de un acto de abnegación. Con lo primero, se cumple un deber y se presta un servicio al público; con lo segundo, se suministra un veneno a esta generación decadente y enferma.

Para nosotros, es indudable que la información a que nos referimos, algo parecida a la de los antiguos romances de ciegos, sugiere a las naturalezas débiles y provoca la comisión de actos criminales. El exceso de informaciones en materia de crímenes anarquistas, ha producido más explosiones de dinamita que toda la propaganda de esos modernos apóstoles de la destrucción.

Se trata de una especie de sugestión hipnótica realizada por medio de la prensa, sin quererlo ésta, y contra la cual no tienen medios de defensa esos organismos débiles que arroja a la vida una generación decadente.

¿Cómo evitar esa propaganda involuntaria del crimen? Es muy difícil la solución en la esfera de las leyes, sin menoscabo de la libertad. Hay que buscarla en la esfera de las costumbres, apertando a la gente que se educa de lecturas repugnantes, bajo el punto de vista estético y moral, y procurando los periodistas elevar su misión a la categoría de su verdadero sacerdocio, más que la de una industria más o menos moralmente licita.»

No sabemos lo que habría escrito *El Mercurio* de haber conocido el veredicto que anoche se pronunció; pero con lo dicho se marca bien claro el camino que va andando esa parte de la opinión que cree que la prensa está abusando de su fuerza.

Estos abusos nacieron de la irresponsabilidad que engendra fatalmente todo género de atrevimientos.

EL MACHICHACO

Las dos explosiones de comprobación que se operaron ayer tarde para terminar las pruebas del día en el *Machichaco*, resultaron con tanto éxito como las anteriores.

Los representantes de Santander

Algunos diputados y senadores por Santander volvieron a felicitar anoche al ministro de la Gobernación por el sorteo de sus medidas para las explosiones provocadas en la capital montañesa, y el buen éxito queafortunadamente han tenido las mismas, creyendo el señor ministro que con las pruebas de ayer y las que han de verificarse hoy, quedará evidenciado que no quedan restos de dinamita ni de nitroglicerina.

Alegría y tranquilidad.

Anoche se recibieron en Gobernación los siguientes telegramas:

«Santander 30 (5 t.).—Gobernador al ministro de la Gobernación: Terminadas operaciones de esta tarde, habiéndose hecho explotar dos cargas de tres cartuchos cada una.

«Santander 30 (11 n.).—Gobernador al ministro de la Gobernación: Ruogo a V. E. me dispense; pero cuando me llamó al teléfono me encontraba recorriendo la población a fin de asegurarme por mí mismo de su estado.

«Santander 30 (11 n.).—Gobernador al ministro de la Gobernación: Ruogo a V. E. me dispense; pero cuando me llamó al teléfono me encontraba recorriendo la población a fin de asegurarme por mí mismo de su estado.

La tranquilidad es completa, el espíritu público parece hallarse satisfecho; el regreso de emigrantes se verificó con el mayor orden.»

La primera enseñanza en Madrid

Por el señor ministro de Fomento se ha dictado una medida acerca del material de enseñanza en las escuelas públicas de esta corte, cuya parte dispositiva dice así:

«Primero. La junta municipal de primera enseñanza de esta corte redactará y remitirá a la inspección general del ramo un informe razonado de la situación de las escuelas de todas clases respecto de los locales que ocupan, nota de las que se hallan cerradas, fecha de su clausura, causas de ésta y acuerdo de la misma junta para procurar su reparación.

Segundo. Informará asimismo la junta respecto del material de enseñanza que

haya en las escuelas, estado en que se halla y nota detallada de los libros, papel, plumas y demás efectos de enseñanza que hayan sido entregados a los maestros desde 1.º de Enero de 1893 hasta la fecha, expresando también las reclamaciones que hayan dirigido los maestros por falta de este material, las gestiones de los inspectores municipales acerca de este asunto, y los acuerdos de la repetida junta para procurar que las escuelas reciban oportunamente los expresados medios de enseñanza, con todo lo demás que pueda servir para formar juicio exacto sobre los indicados extremos.

Y tercero. La junta, en cumplimiento de esta orden, celebrará la mayor brevedad las sesiones extraordinarias que sean precisas hasta evacuar el informe que se la previene.

Regreso de Martínez Campos

El almirante de la escuadra recibió ayer un telegrama del general Martínez Campos, diciendo que saliera el *Legaspi* para Melilla con objeto de conducir tropas a Málaga.

Al prepararse el *Legaspi* sufrió averías. Con este motivo se ha consultado al jefe del *Venadito*, que está dispuesto.

El almirante tiene el propósito de salir hoy en el *Alfonso XII* para Melilla, a donde llegará mañana al amanecer.

El general Martínez Campos llegará a Málaga mañana o pasado. En dicha capital existe el propósito de tributarle un entusiasta y cariñoso recibimiento.

Saldrá inmediatamente para Madrid.

Se supone que ha pedido el traje de paisano para con él, huyendo de ovaciones ruidosas, entrar en la corte.

El general Chinchilla.

Procedente de Sevilla llegó anteanoche a Málaga el general Sr. Chinchilla, con objeto de esperar al Sr. Martínez Campos.

Con igual objeto ha llegado el general de brigada Sr. Rodríguez Bruzon, comandante general del campo de Algeciras.

El alcaide, el gobernador, los generales y jefes residentes en Málaga y personas distinguidas aguardaban en la estación al digno capitán general de Andalucía, testimoniando así el afecto de que goza.

Hospédate al Sr. Chinchilla en el palacio de la capitania general.

LOS TRATADOS DE COMERCIO

Dicen los periódicos de Bilbao, que los industriales de dicha ciudad trabajan cerca de los diputados y senadores de dicha región para que voten contra los tratados de comercio.

La pretensión de los industriales es lógica, desde su punto de vista, porque a ellos—no al país—conviene que sigan en pie los monstruosos aranceles de 1891, en que por cierto se favorece a varias industrias en medida superior a la que habían pedido los mismos industriales cuando se abrió la última información arancelaria.

De la suerte que puedan tener los tratados en el Parlamento se ocupa hoy también *El Liberal*, por cierto con un criterio que desdice de sus antiguas ideas en este punto, pues consigna una vez más con verdadera fruición esta idea que no deja de repetir desde el famoso *meeting* de Bilbao:

«Los proyectos del Sr. Capdepon parece que no ofrecerán dificultades; pero en cambio, los tratados de comercio, o más propiamente dicho, el tratado con Alemania, será impugnado en términos que se tiene por seguro que no llegará a salir del Senado. Por mucho más cierto se tiene que se verá obligado a salir del ministerio el señor Moret.»

Este lenguaje en labios de *La Epoca* no nos extrañaría; pero patrocinado por *El Liberal*, parece incomprensible.

Por lo visto, *El Liberal* cree que los industriales de Bilbao y de Barcelona están arruinados, tanto que ni siquiera habrán podido pagar los grandes gastos llevados a cabo, con el mayor lujo, cuando el *meeting* de Bilbao.

No son los ricos industriales de Bilbao y de Barcelona los que necesitan la abusiva protección que demandan, sino ese ejército de modestos agricultores de quien nadie se acuerda, porque son pobres, y viven sin la potente organización y los grandes medios de propaganda y de defensa de los industriales.

El veredicto de Varela.

No sabemos si dada la vida que llevaba y los campos en que andaba, la condena ayer fulminada contra este desdichado joven será un bien relativo para él mismo.

Lo que sabemos desde un punto de vista más impersonal y más justo, es que el veredicto de culpabilidad, después de las resultancias de la vista, ha causado sorpresa a mucha gente; y de esta impresión se hacen eco algunos periódicos de la mañana, hasta decir nuestro colega *El Tiempo*:

«El público ha recibido el veredicto con manifestaciones de desagrado, haciendo comentarios desfavorables, por suponerle fundado, no en las débiles pruebas del juicio, sino en el prejuicio que contra Varela existía por sus malos antecedentes, y por las ordes campañas que una parte de la prensa ha hecho contra él.

De este mismo parecer eran la mayor parte de los letrados y periodistas que han presenciado el juicio.»

Nuestra opinión es también, que el veredicto de ayer está llamado a muchos comentarios.

INUNDACIONES.

En Murcia

Murcia 30.—La situación del pantano mejora. La avenida desciende en intensidad.

En la huerta y la capital, está conjurado el conflicto.

El alcaide de Cieza telegrafía que se ha iniciado el descenso del río Segura, cuyas aguas han bajado medio metro.

El tiempo cala.

En Valencia

Valencia 30.—El agua alcanza en Riola la altura de un metro, no habiendo ocurrido desgracias en aquel pueblo, al que se prestan por los inmediatos cuantos auxilios necesita.

El alcaide de Alcira participa que el río Júcar ha decrecido 28 centímetros y que el tiempo se presenta vario.

Se han adoptado las medidas necesarias para evitar desgracias.

En Málaga

Barrios inundados.

Anteanoche descargó sobre Málaga una horrosa tormenta.

Los efectos de la lluvia torrencial han sido desastrosos. El viento huracanado hacía temblar las casas y arrancaba las muestras de las tiendas.

Los faroles del alumbrado público se apagaban o caían hechos pedruzcos a los empujes del huracán. Una lluvia que caía a torrentes convertía las calles en verdaderos ríos.

A las cuatro de la mañana el alcaide se personó en el barrio del Molinillo, que estaba inundado en gran parte.

Los guardias, los serenos y los obreros municipales ocupábanse en desaguar las calles, cuando se recibió aviso de que en el barrio del Palo Dulce había muchas familias en peligro de perecer ahogadas.

Allí acudieron el alcaide y los obreros, viéndose que el torrente inmediato al barrio, frito de cauce de desagüe por detención de algunos particulares, se había introducido en las calles inundadas de las casas.

Inmediatamente se procedió al salvamento de los vecinos y de los efectos de su pertenencia.

Las pérdidas materiales han sido grandes.

El puerto.

El dique todo está resantado. Esto produce inmensa tristeza en Málaga, que esperaba con ansia el fin de las obras del puerto.

La recomposición durará mucho tiempo y costará cara.

En la costa.

En el Pedregalejo ha sido inminente el peligro de los vecinos. El mar, impetuoso en aquella playa, destruyó varias casas, quedando los moradores sin hogar, ropa ni alimentos.

A todos los socorrió el alcaide. El temporal era horroso.

Olas enormes combatían los nuevos diques del puerto, y fue tal el empuje de las aguas, que los muros quedaron destruidos por varios puntos.

Las pérdidas ascienden a muchos miles de duros.

Hace mucho tiempo que no se ha conocido temporal más fuerte.

Temese que hayan ocurrido naufragios.

El testamento falso.

Todas las diligencias que ayer practicó el juzgado instructor para la continuación de este sumario, tuvieron lugar en la Cárcel Modelo, a donde se trasladó el juez Sr. Gil Muñoz, desde las primeras horas de la tarde.

Segun se dice, el juzgado piensa practicar algunas importantes diligencias, las que se espera arrojen gran luz sobre el proceso.

Casi todos los procesados han nombrado ya sus defensores, figurando entre ellos los Sres. Dato, Paigerver y Canalejas.

La querrela presentada por el Sr. Lumbrales sigue su curso normal.

Hoy declararán ante el juzgado los señores De Blas, Abad, García y Morales, y de sus manifestaciones se espera algo importante.

El letrado D. Paulino González parece va a presentar querrela contra los directores de nuestros colegas *El Imparcial* y *El Liberal*.

La crisis obrera.

Tanto el ministro de Fomento, Sr. Grotzard, como el de la Gobernación, Sr. Aguilera, no abandonan un momento el importante asunto de la crisis obrera.

En el próximo Consejo es probable que se adopten algunos acuerdos que tiendan a conjurar en parte la crisis que se nota en algunas comarcas andaluzas.

Anoche facilitaron en Gobernación la siguiente nota de algunas iniciativas para dar trabajo a los obreros:

«Para hoy estarán aprobados los replanteos de los trozos segundo y tercero de Algeciras a San Roque.

En el mismo día, la continuación de obras de Medina y Alcañal de los Gazules.

Hoy se substará el puente sobre el fradaleto, carretera de Arenas y Veger, y las 20.000 pesetas pedidas se han girado ya al ingeniero jefe.

En Córdoba se substarán la semana que viene los trozos segundo al cuarto de Puente Ovejuna a Castillo de las Guardas, y el primero de Benalocázar a la estación de Zújar (Granada); expediente de la Gran Vía, y expropiaciones para la carretera de Tabladas.»

Al gobernador de Cádiz se han dado también órdenes para que por administración comience en seguida el movimiento de tierras indispensable para empezar la construcción del hospital Provincial, en cuyas obras, así como en las del dique seco, aprobado en el último Consejo de ministros, se empleará buen número de obreros.

MELILLA

Carta de la Reina.

El general Martínez Campos ha recibido una carta autógrafa de S. M. la Reina Regente, carta en extremo honrosa para el general.

La augusta señora expresa su gratitud al Sr. Martínez Campos por el resultado de la gestión diplomática, manifestando además que el tratado firmado por el embajador extraordinario la enorgullece.

Comisión terminada.

Procedente de la costa de Alhucemas ha llegado a Melilla el vapor *Sevilla*, conduciendo a la comisión que fue a Alhucemas a informarse de la agresión de que fue objeto el referido vapor.

Los expedicionarios han referido minuciosos detalles de los peligros que corrían durante el viaje.

El peligro mayor fué al remontar el cabo Tres Forcas, y aumentó al dar vista a Melilla, donde fué no solo imposible fondear, sino acercarse.

La población entera presenciaba desde las murallas el espectáculo grandioso e imponente que presentaba el buque al tomar rumbo a estas islas.

Despedida.

El general Martínez Campos celebró ayer una conferencia de despedida con Muley Araaf.

En dicha entrevista el príncipe dió cuenta al general de los despachos que le trajeron los oficiales que envió de comisión a Alhucemas.

En ellos indican los bajás de aquel campo que nada han podido averiguar respecto a la agresión de que fué objeto el vapor *Sevilla*.

Los moros de Alhucemas

De los moros presos en Alhucemas, cuatro han sido entregados a Muley Araaf, por no resultar contra ellos cargo alguno.

Los otros tres quedan sujetos a la responsabilidad que resulte contra ellos en la sumaria que se instruya.

Regreso.

Hoy, si el tiempo no lo impide, porque pica otra vez el Levante, embarcarán los obreros de administración y la brigada telegráfica.

Se esperan en Melilla la *Gerona* y el *Alfonso XII*. Este conducirá al general Martínez Campos.

El general Macías embarcará mañana en el vapor *África*.

También embarcará la Guardia civil del primer tercio.

El vapor *Sevilla* salió ayer para la Península conduciendo al general Salcedo, al regimiento de ingenieros, los coroneles Sres. Martínez Roldán y Muñoz y los oficiales.

Visita de inspección.

El general Sr. Navarro, nombrado segundo jefe de Melilla y de los presidios menores, revisó antesyer con el gobernador y jefes de la plaza de Alhucemas todos los servicios de ella.

El general está entusiasmado en vista de la hermosa situación de aquellos posesiones españolas.

VAZQUEZ VARELA

Cuarta sesión.

Rectificaciones.

Rectifica el fiscal el concepto emitido por el Sr. Rentero de que a Varela no se le notificara la autopista estando procesado, y lo explica por no existir tal procesamiento cuando la autopista se hizo, y así a consecuencia de ella.

El acusador privado niega que los hermanos de Antonio López intervengan en la causa para lucrarse con la indemnización.

Se pregunta al procesado si tiene algo que manifestar, y en vista de su contestación negativa de principio.

El resumen del presidente.

El Sr. Illana examina los dictámenes de los médicos y después la prueba testifical, dividiendo en grupos a los testigos, atendido el sentido de sus declaraciones, y después hace referencia de los informes.

Preguntas a los Jurados.

Que son las siguientes:
Primera. José Vazquez Varela, ¿es culpable de haber, entre tres y cuatro de la madrugada del 4 de Marzo de 1893, producido por presión o soborno, la salida de Antonio López Pifredo, arrojándole luego por el balcón a la calle?

Segunda. Con anterioridad a estos hechos, ¿Varela y Antonio estuvieron cenando en una tienda de vinos de la calle de

Echegaray, llamada La Taurina, donde entre dos y tres de la madrugada, tuvieron una reyerta, produciendo ésta a aquel unos arañazos?

Tercera. Varela, ¿ha sido condenado anteriormente por el delito de lesiones?

Cuarta. ¿Le ha sido también por el delito de hurto?

Quinta. ¿Lo ha sido asimismo por el delito de resistencia a los agentes de la autoridad?

Después de deliberar durante una hora, vuelve el Jurado a la Sala, y su presidente, D. Adelardo Ortiz de Pinedo, da lectura a un veredicto, en que se contestan afirmativamente las cinco preguntas anteriores, y se declara, por tanto, que el procesado es autor de la muerte de Antonia López.

Segundos informes.

Terminada la lectura del veredicto, usa de la palabra el fiscal, pidiendo para Varela la pena de quince años de reclusión, 3.000 pesetas de indemnización a los herederos de Antonia y el pago de las costas del juicio.

El acusador privado se adhiere a la petición fiscal.

El defensor, Sr. Rentero, manifiesta su dolor por el fallo del Jurado, y jura no volver a informar en ninguna causa criminal, afirmando que si él o su hijo fueran los procesados, renunciaría todas las circunstancias atenuantes, y pediría que se le impusiera la pena de muerte.

Como confeso en la inocencia de su defendido, no ha alegado circunstancia atenuante ninguna, solo pide a la Sala que imponga a su defendido la menor pena que le sea posible.

Termina pidiendo la revisión de la causa por nuevo Jurado.

La Sala, después de deliberar durante unos minutos, niega la revisión, después de dar lectura al artículo de la ley del Jurado, referente al caso, fundándose en no existir error manifiesto en el veredicto.

La sentencia.

Se retira de nuevo la Sala, y al cabo de hora y media da lectura el Sr. Illana a la sentencia en que, después de reproducir las preguntas hechas al Jurado, y su contestación, y de breves considerandos, se condena a José Vazquez Varela a catorce años, ocho meses y un día de reclusión temporal, 2.000 pesetas de indemnización, costas y pago de costas.

En la sentencia se aprecian las circunstancias atenuantes de arretrato y obcecación, y la agravante de reincidencia, pero no la de reiteración que alegó el acusador privado.

El maestro Levi.

Dirigirá el concierto de mañana domingo.

Este maestro viene precedido de gran reputación. Se dice que tiene una batuta privilegiada; que conoce como pocos la música de Wagner y la de Beethoven, y que era amigo íntimo del autor de *Lohengrin*.

Segun sus biógrafos, Levi nació en Griesen en 1839. Es director del teatro de Munich, y ha ejercido el mismo cargo en Rotterdam y Carlsruhe.

Posee varias condecoraciones, entre ellas la de la Corona de Prusia, la de *Zähringen Lion* de Baden, la de *St. Elizabeth* de Wess, una medalla militar y la cruz de Mérito, creada en 1870.

Salon Romero.

La última sesión de música clásica dada anoche por el Sr. Tragó, resultó la más brillante de las cuatro que ha dado este año tan eminente pianista.

En la sala no se veía ni una localidad desocupada, y no hay que decir que la concurrencia era distinguidísima.

En el concierto de Mendelssohn y en la gran fantasía en *do mayor* de Schubert hizo prodigios el artista.

Al terminar la segunda parte, dos profesores del Conservatorio, en representación de sus compañeros, le entregaron una magnífica placa de acero con inscripciones de oro, en la que se leía sentida dedicación.

Los discípulos, amigos, admiradores y la casa Romero, le dedicaron artísticos coronas.

A pesar de la dificultad de las obras ejecutadas, después de la última parte, ante la insistencia de los aplausos, se vió el señor Tragó obligado a tocar un estudio de Chopin y la rapsodia II de Liszt, obra erizada de dificultades tales, que produjo gran entusiasmo.

La orquesta, dirigida por el maestro Breton, contribuyó eficazmente al brillante resultado de la sesión.

EL BANQUETE DE ANOCHE

Anoche se verificó en el hotel de Roma el banquete con que los concejales monárquicos obsequiaron al ministro de la Gobernación, gobernador y alcalde.

Vimos allí a los concejales Sres. Ruiz Jimenez, Galvez Higuera, La Rasilla, Sabater, Pozas Abascal, Minuesa, Fernandez de la Cudra, Melis, Perez (D. Leonardo), Cobo Canalejas, Mitjana, Lopez Martinez, Lujan, Gomez Herrero, Ramirez Basquin, Luxán, Mendez Tejo y Urdan.

Los centros de la mesa fueron ocupados por el duque de Tamames y el conde de Romeos.

El señor ministro de la Gobernación no pudo asistir, pero envió un cariñoso saludo a todos los comensales.

Durante el banquete relató la más franca alegría.

No se pronunciaron brindis.

Esta noche obsequiarán los concejales con otro banquete en el mismo hotel al señor conde de Romanones, en demostración de la buena armonía que existe entre el alcalde y los ediles.

Un veredicto de inculpabilidad.

En la Audiencia de Cádiz se vio ayer un importante proceso que despertó gran interés en aquella población.

Según resulta del sumario, un guarda estaba en término de Olvera con una hija suya de corta edad, cuando llegó otro guarda pariente suyo y le disparó un tiro a boca de jarro que le produjo la muerte.

La niña salió detrás del criminal apesadumado.

El jurado dictó veredicto de inculpabilidad, siendo por consiguiente absuelto el procesado.

La viuda y la hija del muerto, que presenciaban el acto, sufrieron ligeros accidentes al conocer el fallo.

El público que llenaba por completo la Sala al conocer el fallo, hizo comentarios nada favorables al jurado.

Naufragio.

Algeciras 30.—El vapor que ayer naufragó en la playa de Torrenueva es el *Genova*, procedente de Palermo y Liverpool, con cargamento general.

Un bote salva vidas de Gibraltar salvó la tripulación, excepto el cocinero, que al saltar al bote recibió dos golpes y cayó al mar, de donde fué recogido cadáver.

Los tripulantes han marchado a Gibraltar; fuerzas de Carabineros y Guardia civil custodian los efectos que va arrojando el mar.

Son dignos de elogio los servicios prestados por las indicadas fuerzas y tres municipales.

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA.

(DE LA AGENCIA FABRA).

Síntomas pacíficos.

Viena 30 (215 t).—Los periódicos de esta capital ven en la concordación concedida al presidente de la República francesa un síntoma altamente significativo y precioso de las relaciones pacíficas entre ambas potencias.

La cuestión de la plata.

Washington 30.—El Sr. Henderson ha presentado a la Cámara un proyecto de ley obligando a la Tesorería a acuñar moneda de plata, de que perciba el jefe del Estado los correspondientes derechos.—*Fabra.*

Luto por Kossuth.

Buda Pesth 30 (recibido el 31).—Los balcones de todas las casas están adornados con colgaduras negras, en demostración de luto nacional por la muerte de Kossuth.

En las calles la aglomeración de gente es tan considerable, que con mucha dificultad se transita. Todos van vestidos de negro. Las tiendas están cerradas. En las estaciones ferroviarias del tránsito la muchedumbre acude a rendir el último tributo a los restos del eminente patriota.

Congreso socialista.

Viena 30 (recibido el 31).—El Congreso socialista ha acordado declarar día de fiesta el 1.º de Mayo.

El cólera.

Constantinopla 30 (recibido el 31).—El Sr. Raini, director de la compañía arrendataria de tabacos, ha fallecido de un ataque de cólera morbo asiático.

Los gastos militares.

Londres 30 (recibido el 31).—En la Cámara de los Comunes el diputado Mr. Whittemad preguntó al gobierno si en vista de las declaraciones hechas por el rey de Dinamarca, acerca de la disminución de los gastos de guerra, está dispuesta Inglaterra a tomar la iniciativa para la reunión de una conferencia internacional.

El ministro de Hacienda (canciller del Eshquier), Mr. Harcourt, contestó que por el momento nada podía decir en concreto; pero que no sería cosa difícil que la Gran Bretaña aprovechara la primera ocasión oportuna para tomar la iniciativa de reunir la conferencia de la Paz.

Canal interrumpido.

Port Said 30 (recibido el 31).—Se ha interrumpido el tránsito por el Canal á consecuencia de haber varado el vapor inglés *Inchula*.

La entrevista de los Emperadores.

Viena 30 (recibido el 31).—El Emperador Guillermo II de Alemania llegará á esta capital el día 12 de Abril, y probablemente se quedará en Viena algunos días.

Se concede mucha importancia política á la entrevista que celebrarán los dos Emperadores. No fuera aventurado suponer que ambos soberanos preparan un hecho que causará gran sorpresa.—*Fabra.*

Los problemas económicos.

Señor director de EL CORREO.

Es curioso espectáculo, y poco edificante por cierto, el de aquellos elementos que, teniendo como deber primordial la noble y elevada misión de ilustrar y dirigir las corrientes de la opinión hacia las puras ideas del progreso moral y del bienestar general, parece que se complacen en extraviarla, ofreciendo como pasto á la voracidad de sus ineducados instintos asuntos que ni revisten interés público ni pueden darse como modelo del mejor gusto, en tanto que se relegan al olvido los problemas de más vital interés al bien común.

Sugiérense estas consideraciones el ver á diario ocupadas grandes columnas y páginas enteras de las prensas con la relación minuciosa del indulto de sucesos de carácter tan local y circunstancial como son las incidencias del tostamiento falso, las marchas y contramarchas de *Cencerria*, el proceso de Varela, etc., etc., asuntos que se convierten en efemérides nacionales, y sus personajes en legendarios, cuando todo lo más, merecen ser puestas en copias de romance para industria de ciegos que los expendan por calles y plazas con acompañamiento de gangoso canto, como

si la miseria y ruina que se enseñorea de algunas regiones no pidiese plaza preferente en la prensa periódica al conocimiento de sus causas y estudio de los medios de precaver sus tristes efectos.

Si son los problemas económicos los que en la actualidad reclaman la más asidua atención, y entre ellos forma el arancelario, que se impone á los demás en estos momentos, por su trascendental interés, á todos los ramos del trabajo nacional, y por haberse convertido, por parte de los conservadores, en arma política que pretenden esgrimir contra el actual gobierno, cuando contra quien la esgrimen realmente es contra el país.

Nada menos que derrocar la actual situación política se proponen inocentemente con semejante arma, tan peligrosa para ellos que la empuñan por el filo, como palmariamente nos lo ha dado á conocer el distinguido fabricante de Sabadell D. Juan Girbau y Alavarda, en un notabilísimo estudio que viene haciendo en *El Globo* de la cuestión arancelaria, tan completo y tan bien acabado, que no se concibe queden alentos al proteccionismo y á sus padrinos los conservadores para seguir haciéndonos el bñ.

Solo se explicaría el caso, suponiendo que tan notable trabajo haya pasado desapercibido, y mucho lo tememos, puesto que no hemos visto colega alguno que se ocupase ni poco ni mucho de él; y ciertamente que no hay motivo para tal omisión, que se trata de un verdadero sumario, donde se han acumulado tal suerte de cargos formidables, que bajo su peso ha de quedar anodado el proteccionismo y en desairada situación el partido político que tan imprudentemente se ha erigido en su campeón.

Tanta importancia atribuímos á las valiosas razones y datos de todas clases que aduce el Sr. Girbau, que no creemos se pueda decir nada mejor en las discusiones que se anuncian en las Cortes, y sobre todo no hay necesidad de decirlo; lo que ha dicho basta y sobra para que el país conozca de cerca al insaciable proteccionismo, y ya sea que alrededor de las revelaciones hechas por el Sr. Girbau se haya hecho el vacío del silencio, por no haberle grado atraer la atención de nuestros otefrades la poca nombradía del autor, ya sea que habida verdadera cuenta de los acerados cargos que ha formulado, se ha querido dar pasada á la tormenta por los zaheridos; como quiera que sea, EL CORREO se propone llamar la atención pública sobre este particular, porque de todos sea sabida y apreciada la verdad, y se propone abrir discusión sobre los múltiples aspectos con que se nos ha dado á conocer el proteccionismo tal como es, sin la máscara con que se presenta.—X.

AL MENUDEO

Circulación de trenes.

Ha quedado restablecida la circulación de trenes de la línea de Málaga, que había sido interrumpida á consecuencia del descarrilamiento ocurrido cerca de Puente Genil.

Como tardará algunos días en quedar expedita la vía, se ha construido una vía provisional para el paso de tropas. Se cree que habrán sido levantados ya los cadáveres del maquinista y del fogonero.

Una donación.

Los periódicos de Palma de Mallorca publican la noticia de haberse comunicado órdenes por la Intendencia de la Real Casa á la capitania general de Baleares, para que ésta entregue al Ayuntamiento de Palma el bosque de Bellver, con destino á paseo público.

El vecindario aplaude la determinación generosa de la Reina.

Pertrechos de guerra.

Dicen de Cádiz que el vapor *Lavache* ha embarcado pertrechos de guerra destinados á los buques de guerra del apostadero de Fernando Póo.

Hundimiento en Toledo.

En el edificio de Santa Cruz, que viene utilizándose para dependencias de la Academia de Infantería, se hundió ayer la parte del techo correspondiente á la habitación destinada á cajas, que está en el piso segundo.

Los desperfectos no son de consideración ni ofrecen peligro inmediato para los alumnos.

Cruz del Mérito civil.

Parece que el gobierno tiene en estudio la creación de una cruz de Mérito civil para los funcionarios de la administración, cuyos honores y preeminencias serán iguales que los de la cruz militar de San Hermenegildo.

El Sr. Moret académico.

Es ya un hecho la presentación oficial del Sr. Moret como académico de número de la Real Academia Española.

La propuesta va firmada por los señores Cánovas del Castillo, Nuñez de Arce y Tamayo y Baus.

Conferencia religiosa.

La tercera conferencia que dará mañana domingo, á las tres de la tarde, en San José, el reverendo padre Paulino Alvarez, versará sobre la *«Ley civil.»*

A Roma.

Como corresponsal de *El Tiempo* irá á Roma en la peregrinación obrera nuestro querido é ilustrado compañero en la prensa D. Serafin Adame.

El comité fusionista de Begijar (Jaen), ha quedado constituido en la forma siguiente:

Presidentes honorarios.—Excmo. señor D. Práxedes Mateo Sagasta, D. GH Rey Aparicio.

Efectivo.—Sr. D. Lucas Tobarnela y Lopez.

Vicepresidente.—Sr. D. Juan Rafael Martos Sanchez.

Vocales.—Sres. D. Jacinto Fernandez Calderon, D. Juan Garcia Rodriguez, D. José Diaz Fernandez, D. Antonio José Lopez Fernandez, D. Juan Jimenez Prados, don Nicolás Tobarnela Lopez, D. Diego Martos Sanchez, D. Rafael Alcal Tobarnela, don Antonio Rosales Alcal, D. Andrés Gallego Angula, D. Antonio Palacio Médina, don Pedro Lopez Gomez y D. Bartolomé Lacalle Padilla.

Secretario.—Sr. D. Juan Tobarnela Lopez.

Religiosa envenenada.

Dicen de Valdepeñas que la madre su-

periora de Hermanas de la Caridad de dicha ciudad, equivocóse al tomar un purgante, confundiendo una botella de agua laxante con otra de cloroformo.

La religiosa falleció despues de horribles torturas, sin que los auxilios de la ciencia fuesen suficientes para salvar su vida.

El túnel del Canfranc.

En París se reunirán el lunes las comisiones técnicas que han de concertar la apertura de los túneles en los ferro carriles de Canfranc y de Noguera Pallaresa.

Desgracia.

Una niña de tres años, llamada Mercedes Ortega, fué anoche, en la calle de Embajadores, mordida por un perro, ocasionándole graves heridas en la cabeza y en la cara.

Recepcion académica.

Mañana, á las dos de la tarde, celebrará sesión pública la Real Academia de Medicina para la recepción del Ilmo. Sr. D. Adolfo Moreno Pozo.

A su discurso, que versará acerca de la *«Constitución de la Cirugía»*, contestará el doctor Cortezjarena.

Salon Variedades.

En este teatro, antes Liceo Rius, se verificará la noche de mañana una función, cuyos productos se destinan á un fin benéfico.

El programa del espectáculo se compone de las óbrilas *Una señora en un iris*, *Deuda de sangre*, *Los valientes*, *El brazo derecho* y *El novio de doña Inés*.

Dado el objeto de la función, es de esperar que sea muy numerosa la concurrencia.

Fortificaciones.

Ayer salió de Algeciras el comandante general Bruzon, invitado por el general Chinchilla á ir á Málaga para recibir á Martínez Campos.

Asegúrase que el Sr. Bruzon irá á Madrid, donde celebrará una entrevista con el ministro de la Guerra, en la que tratarán de las fortificaciones de la bahía de Algeciras y del aumento de la guarnición de esta plaza.

Académico de mérito.

En el próximo mes de Abril se entregará solemnemente al Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo el título de académico de mérito, que la fué concedido por la Real Academia de Jurisprudencia en la primera junta general del presente curso.

El Sr. Carvajal, que ha de apadrinar al Sr. Cánovas en tan solemne acto, tiene ya terminado su discurso.

Listas electorales.

En la Plaza Mayor empezaron ayer á colocarse los tabloncillos donde se fijarán las listas electorales que previene el art. 12 de la ley electoral vigente.

Un regalo al Sr. Monasterio.

Los profesores de la Escuela de Música y Declamación han regalado á su nuevo director, el eminente artista D. Jesús de Monasterio, un busto en bronce de Mozart, con una cariñosa dedicatoria, en la que se lee la fecha en que tomó posesión de su cargo.

La estatua á Velázquez.

Se ha publicado una real orden del ministerio de Fomento, por la que se autoriza al Circulo de Bellas Artes para celebrar en el palacio de Bibliotecas y Museos la Exposición con objeto de allegar fondos para erigir un monumento á Velázquez, de la que ya dimos noticia.

Riña por un duro.

A las cinco y media de la tarde de ayer empezaron á disputar en el paseo de Atocha los corredores de habaneros Eleuterio del Torno Gonzalez (s) *Mocóhudo*, de treinta y tres años de edad, varanero, y Dositeo Rubiero, de treinta y cuatro años, sobre el pago de cinco pesetas que éste debía hacer tiempo al Eleuterio.

La cuestión se fué agrandando hasta el punto de que el Eleuterio sacó una faca, con la que causó á su contricante una gravísima herida en el pecho.

El herido fué trasladado á la Casa de Socorro del distrito, donde se le practicó la primera cura, pasando despues al hospital Provincial con muy pocas esperanzas de vida.

El agresor fué detenido en el acto por el alguacil del juzgado de la Universidad Saturnino Alvarez, que por casualidad se encontraba en un estanco próximo al sitio de la ocurrencia.

En cuanto tuvo conocimiento del hecho el juez de guardia, empezó á practicar las diligencias sumariales.

Centro general de Pasivos.

En el día de ayer fué recibida una comisión del Centro general de Pasivos, por el señor ministro de Hacienda, con el objeto de que en el próximo ejercicio se les nivele en el descuento que sufren las ciudades clases, superior á todas las demás que cobran del presupuesto; dicha comisión, despues de manifestar las razones de equidad y justicia que les asiste, se retiró agradablemente impresionada por la exquisita atención y cortesía con que fué recibida, prometiéndoles estudiar detenidamente el referido asunto, para procurar el medio de poderles complacer en su pretensión.

También espera la expresada comisión ser recibida con el mismo objeto, por el excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros y ministro de la Gobernación, una vez señalado día y hora.

Los posibilistas sevillanos.

Sevilla 30 (11 noche).—*El Posibilista* publica hoy un excelente artículo del señor Borbolla, sosteniendo que el verdadero posibilismo está hoy al lado de la Monarquía, y acepta la jefatura del Sr. Abarzuza.

Ha sido elegido diputado provincial de Canarias, por el distrito de Guis, el distinguido periodista, redactor de *El Día*, D. Francisco Bethencourt.

La provincia de Oviedo es la que más hierro ha producido durante el pasado año, pues ha alcanzado la cifra de 65.000 toneladas, 5.000 más que en 1892; de carbon ha producido 810.000 toneladas.

Propaganda socialista.

Ayer llegó al Ferrol el propagandista del socialismo, compañero Iglesias.

A pesar de que éste es hijo de Ferrol, salieron muy pocos compañeros á esperarle.

Se anuncia un *meeting* en el teatro Roma.

Pablo Iglesias permanecerá en el Ferrol toda la semana.

En general, los obreros ferrolanos se muestran hostiles á la propaganda de este apóstol del socialismo.

Medida plausible.

El gobernador civil de Barcelona ha llamado la atención del administrador de la aduana de aquella plaza, para que á su vez lo haga presente á sus subordinados encargados del servicio en los muelles del puerto, sobre las mercancías que se descargan en el mismo despacho, por encontrarse muchas veces entre ellas sustancias explosivas que pueden dar origen á accidentes desgraciados. Los deseos del Sr. Larroca son de que no se verifique despacho á guisa de semejantes sustancias si antes no se han observado las disposiciones dictadas por la superioridad para evitar desgracias.

El Dr. Audet puede curar á tu madre.

En defensa del Sr. Moret.

Con el epígrafe *Crisis del trabajo*, publica hoy *El Liberal* un artículo, en el que, entre apreciaciones bien injustas contra el Sr. Moret, se pretende hacer algo que, por demasiado habilitoso, no resulta. Lamentándose de las desdichas presentes, se habla de las ineficacias del Sr. Moret y de las eficacias de los Sres. Aguilera y Grolizard, pretendiendo hacer de estos dos ministros un elogio que envuelve una censura contra el primero. La habilidad no resulta, y los Sres. Aguilera y Grolizard son los que primero protestan de esa injusticia.

El Sr. Moret no solo ha hablado de la necesidad de dar poderoso impulso á las obras públicas, sino que ha hecho cuanto ha sido preciso para ello, y cuanto humanamente cabe en las previsiones y cuanto dentro de sus medios de acción era posible.

Seguramente que nunca pudo prometerse dar de comer á todos los menesterosos, ni pudo haber en su cabeza que, no ya con determinados recursos del presupuesto de Fomento, pero ni con los de todos los del Estado iba á remediar el hambre y todas las necesidades que traen consigo la miseria y la crisis porque se atraviesa aquí y en todas partes.

Lo que sí dijo fué que haría cuanto pudiese, y añadió que era necesario dar gran desarrollo á las obras públicas, y despues de decir y pensar esto ha hecho cuanto ha podido, que no ha sido poco.

Creer que los ferro carriles secundarios y las carreteras municipales y todas las demás indicaciones hechas por el Sr. Moret sobre obras públicas son cosas que surgen de pronto y de la nada, es pensar en lo imposible, desconociendo como se hacen esas obras, ó fantasear sobre cualquier cosa para poder decir algo que huelga á oposición.

Las subastas anunciadas; los acopios hechos; los proyectos presentados y aprobados; las espropiaciones acordadas, todo, absolutamente todo, es hijo de la elaboración preliminar, necesaria para la ejecución de toda obra pública y todo eso es el trabajo del Sr. Moret. En cuarenta y ocho horas no se hacen estas cosas.

Por lo que hace á la crisis obrera en Madrid, con seguridad que el Sr. Aguilera habrá sido esta mañana el más sorprendido al leer la tranquilidad con que en el artículo se dice que las clases obreras desfallecían de hambre y de miseria este invierno en la capital de España, sin que hubiera quien acudiese á su necesidad cada vez que se amotinaban en Vallehermoso.

Afortunadamente, eso no es cierto, y no faltó ni un solo día, en todo el invierno pasado, trabajo á quien lo quiso; y gracias á la prevision del Sr. Moret y á sus cuidados, hubo siempre obras como jamás las ha habido.

Ahí están los obreros mismos, para decirlo, y está todo Madrid, en cuyas calles, por primera vez, no se han visto ni un solo día aquellos grupos de obreros que en otras ocasiones las recorrían constantemente, sin que, por cierto, dieran entonces ocasión á estos clamores.

Está situado, como es sabido, en la calle de Felipe IV, en el espacio comprendido entre la iglesia de los Jerónimos y el Museo de Artes retrospectivas.

El edificio que consta de tres pisos, tiene la forma rectangular y está construido con ladrillo y piedra. Delante de la fachada principal hay un pequeño jardín limitado por una verja de hierro. A la puerta correspondiente á esta fachada se sube por una escalinata de piedra, que sirve de basamento á un pórtico de cuatro columnas dóricas rematado por un elegante fronton.

En el friso existe, con letras doradas, el siguiente rótulo: *Real Academia Española*.

En el centro del pórtico está la puerta de entrada y dos ventanas recubiertas por una verja de hierro labrado con decoraciones doradas formando diagonales. Esta puerta de entrada á un vestibulo rectangular con zócalo de mármol de varios colores y el pavimento es también de mármol. En las partes laterales hay dos hornacinas, destinadas á colocar estatuas. El techo es de artesonado de madera labrada.

El vestibulo dá entrada á dos galerías laterales que conducen á la escalera principal. Esta es de mármol blanco, con tres cuerpos ó rampas y un pasamanos de metal dorado con labores elegantísimas. La escalera termina en un intercolumnio con balaustrada de mármol blanco, y recibe luz zenital.

En el piso principal y enfrente de la escalera, está la entrada al salon de recepciones, el cual lo constituye un gran espacio de forma rectangular con zócalo de mármol blanco. Ocupa más de la mitad del

Pues los fondos con que á esos obreros se ha pagado, eran hijos de la prevision del Sr. Moret, las obras en que se han empleado han sido por él preparadas, en su mayor parte, y en verdad que tambien contribuyeron á ello la solicitud y el empeño del Sr. Aguilera y los recursos que supo facilitar.

La Moncloa, el Jardín Botánico, el nuevo ministerio, los nuevos asilos, las reparaciones de las carreteras, 6.000 obreros trabajando diariamente á las órdenes de los ingenieros de la provincia de Madrid, son los mejores testigos.

El número de subastas hechas, el de las ya ordenadas y que se realizarán, los acopios de materiales ya realizados, los expedientes terminados, el trabajo incesante de todos los negociados de la Direccion de Obras públicas, son la mejor demostración de la injusticia que se pretende cometer con el anterior ministro de Fomento.

El autor del artículo de *El Liberal* ha debido, antes de escribirlo, enterarse bien: aún está á tiempo de hacerlo, y con seguridad que despues en su conciencia encontrará la necesidad de rectificarlo.

La «Gaceta»

Hoy publica el periódico oficial los siguientes nombramientos:

Gracia y Justicia y Fomento.

Los decretos firmados ayer por S. M., que ya conocen nuestros lectores.

Título de ciudad.

Real decreto de Ultramar concediendo el título de ciudad á la villa de Cagnas (Puerto-Rico).

Nombramiento.

Real Orden de Gracia y Justicia nombrando á D. Gabriel de la Puerta vocal secretario del tribunal para calificar el mérito de los aspirantes en concurso á una plaza de médico y á varias de practicante de medicina y cirugía de los establecimientos penales.

Registradores de la Propiedad

Real orden nombrando registrador de la Propiedad de Villar del Arzobispo á don Pedro Ivars Pastor.

—Idem de Gandesa á D. Enrique Gonzalez Mats.

—Idem del señorío de Carballino á don Evaristo de la Riva y Gonzalez Acevedo.

—Idem de la Roda á D. Joaquin Gil Garcia.

—Idem de Puebla de Alcocer á D. José S. Manilla Martin.

—Idem de Tarazona á D. José Estruch y Chafar.

Abonarés de alcances.

Real Orden de Guerra reconociendo varios créditos de abonarés de alcances y ajustes finales que pertenecieron á individuos del ejército de la isla de Cuba.

Suspension de concejales.

Real Orden de Gobernación confirmando la suspensión del alcalde y cinco concejales del Ayuntamiento de Monforte, decretada por el gobernador de la provincia.

Cátedras vacantes.

Real Orden de Fomento disponiendo que se anuncie á oposición la cátedra de Derecho mercantil de España y de las principales naciones de Europa y América, vacante en la Universidad de Salamanca.

—Idem á concurso la de Patología general y especial, farmacología, arte de recetar, terapéutica, medicina legal y clínica médica, vacante en la Escuela de Veterinaria de León.

—Idem á traslación la de patología general con su clínica, vacante en la facultad de medicina de Sevilla, establecida en Cádiz.

—Idem á traslación la de química biológica con su análisis é historia crítica de la farmacia y bibliografía farmacéutica, vacante en la facultad de farmacia de la Universidad Central.

EDICION DE LA NOCHE

EL NUEVO EDIFICIO DE LA ACADEMIA.

Inauguración. Mañana, á las tres de la tarde, se inaugurará, según teníamos anunciado, el nuevo edificio de la Academia Española.

Este situado, como es sabido, en la calle de Felipe IV, en el espacio comprendido entre la iglesia de los Jerónimos y el Museo de Artes retrospectivas.

El edificio que consta de tres pisos, tiene la forma rectangular y está construido con ladrillo y piedra. Delante de la fachada principal hay un pequeño jardín limitado por una verja de hierro. A la puerta correspondiente á esta fachada se sube por una escalinata de piedra, que sirve de basamento á un pórtico de cuatro columnas dóricas rematado por un elegante fronton.

En el friso existe, con letras doradas, el siguiente rótulo: *Real Academia Española*.

En el centro del pórtico está la puerta de entrada y dos ventanas recubiertas por una verja de hierro labrado con decoraciones doradas formando diagonales. Esta puerta de entrada á un vestibulo rectangular con zócalo de mármol de varios colores y el pavimento es también de mármol. En las partes laterales hay dos hornacinas, destinadas á colocar estatuas. El techo es de artesonado de madera labrada.

El vestibulo dá entrada á dos galerías laterales que conducen á la escalera principal. Esta es de mármol blanco, con tres cuerpos ó rampas y un pasamanos de metal dorado con labores elegantísimas. La escalera termina en un intercolumnio con balaustrada de mármol blanco, y recibe luz zenital.

En el piso principal y enfrente de la escalera, está la entrada al salon de recepciones, el cual lo constituye un gran espacio de forma rectangular con zócalo de mármol blanco. Ocupa más de la mitad del

salon una tribuna apoyada en cuatro columnas de bronce dorado. Se sube al estrado, ó sea el sitio donde tomarán asiento los señores académicos, por una escalinata de madera. La parte del salon destinado para el público, está separada del estrado por una barandilla también de madera. El techo está formado por una montera de cristales planos, penetrando además la luz por cuatro ventanas, colocadas dos en el frente y otras dos á los lados del salon.

La biblioteca ocupa toda la parte del piso principal, por el lado que dá frente á la iglesia de los Jerónimos. El pavimento de la biblioteca es de madera. Los armarios, que son de nogal, ofrecen la novedad en Madrid de formar cuerpos aislados, excepto por la parte que están adosados á la pared.

En el piso principal se encuentra tambien la sala de comisiones, los despachos para las oficinas y las habitaciones para el director y secretario de la Academia, en el caso de que quieran utilizarlas.

En la planta

buldo con sus obras á la formacion y pureza del habla castellana. Recordamos entre otros á Quintana, Mendez Valdés, Jovellanos, los Moratines, D. Ramon de la Cruz, el padre Isla, los Iriarte, Feijóo, Moreto, Melo, Solís, Rojas, Calderon, Moncada, Saavedra Fajardo, Quevedo, Ruiz de Marcos, Tirso, Velez de Guebara, Guillen de Castro, Valbuena, Alderete, Lope de Vega, los Argensolas, Góngora, fray José de Sigüenza, Cervantes, San Juan de la Cruz, Mariana, Perez de Hita, Herrera, Ercilla, Malou de Chalde, fray Luis de Leon, Lope de Rueda, Santa Teresa, Ambrosio de Morales, fray Luis de Granada, Garcilaso, Zurita, Valdés Nebrijas, Jorge Manrique, Gonzalo de Berceo, Hita y algunos otros que no recordamos y que son gloria y ornamento de las glorias españolas.

Sin ser ninguna cosa extraordinaria, el edificio es hermoso, y en todo él se nota la seriedad y el buen gusto.

El acto de la inauguracion ha de revestir gran solemnidad. S. M. el Rey, la Reina Regente y la Infanta Isabel, asistirán á la inauguracion, y ademas representaciones oficiales de todas las Academias, Sociedades y Centros de enseñanza. Tambien concurrirá el gobierno.

TELEGRAMAS DE LA TARDE.

(DE LA AGENCIA FABRA)

Los insurrectos brasíleños. Buenos Aires 31.—Tan pronto como termine la cuarentena que están sufriendo los buques de guerra portugueses Mindello y Alfonso de Albuquerque saldrán para Lisboa conduciendo á los oficiales y marineros brasíleños insurrectos.

Mejoría de un presidente. Lima 31.—El estado del presidente de esta República continúa siendo muy satisfactorio, pues la mejoría se acentúa por momentos, y se considera pasado el peligro de un desenlace funesto, como se temía en un principio.

Se cree que ya no será preciso acudir á la dolorosa operacion quirúrgica prescrita por los médicos.

Lo del Brasil. Londres 31.—El Times inserta en su edicion de esta mañana un despacho de Montevideo, diciendo que los insurrectos brasíleños marchan sobre Kilesmonte.

Otra visita.

Londres 31.—Segun el periódico el Daily Chronicle, el Emperador de Alemania tiene la intencion de visitar este verano Finlandia, donde será recibido por el Czar de Rusia ó por el príncipe heredero.—Fabra

KOSSUTH

Buda Pesth 30 (recibido el 31).—A las tres de la tarde ha llegado el tren que conduce los restos mortales del ilustre patriota Kossuth.

Los consejeros municipales y los diputados se hicieron cargo de la caja conteniendo el cadáver y lo colocaron sobre un pequeño catafalco construido al efecto.

El vice burgomaestre pronunció sentidas palabras, diciendo que la capital de Buda Pesth velará sobre el catafalco como sobre una reliquia.

El cadáver fué conducido despues al Museo, donde ha quedado expuesto. Inmensa muchedumbre, colocada en el trayecto recorrido por el fúnebre cortejo, ha dado muestras de profundo sentimiento.

Todas las campanas de las iglesias han estado tocando desde la llegada del cadáver hasta que éste ha quedado depositado en el Museo.

Motin garrafal.

Nueva York 30 (recibido el 31).—Se acaban de recibir detalles del motin que estalló anoche en Tallington (Carolina del Sur). Lo promovieron unas cuantas personas que se negaron á franquear la entrada de sus respectivos domicilios á los agentes de la autoridad encargados de la investigacion de Hacienda, respecto á la existencia de alcoholes y bebidas. Al poco tiempo la poblacion entera tomó parte á favor de los insurrectos, riéndose una verdadera batalla entre las masas populares y las fuerzas de policia. Los amotinados fusilaron á 21 guardias de Orden público. Por su parte, la policia dió repetidas cargas, resultando de ellas numerosos muertos y heridos.—Fabra.

Asuntos municipales

Consumos.

Ayer tuvo un alza la renta en los fieltos de 27.497 pesetas con 63 céntimos.

La enseñanza municipal

Esta tarde ha presidido la junta municipal deprimera enseñanza el alcalde.

El señor conde de Romanones ha expresado en la junta el disgusto y sorpresa que le causaron las graves denuncias que los concejales Sres. Rincon y Arcas, formularon en la última sesion del Ayuntamiento, evidenciando los abusos é ilegales que la junta cometa, y que la enseñanza no responderia en nada á los sacrificios que el municipio hacia para tener escuelas donde los hijos de las clases menos pudientes recibieran educacion. El alcalde parece que tambien manifestó que emprenderia una enérgica campaña para estirpar los abusos denunciados, sin contemplaciones de ningun género, pese á quien pese.

Entre las primeras medidas que adoptará el alcalde se halla la formacion de escalafones de maestros y maestras; el rescindir los contratos de arrendamiento de los locales que no ofrezcan las condiciones necesarias para servir de escuelas; el dotar á las mismas del material de enseñanza necesario, y que cesen las licencias ilimitadas que disfrutaban algunos maestros.

Sucursal de Casa de Socorro.

El teniente de alcalde de la Latina ha informado en el expediente de creacion de una sucursal de la Casa de Socorro de aquel distrito, en el sentido de que se instale en

la calle de Segovia, y pueda prestar tambien sus servicios al distrito de la Audiencia.

Subasta.

El día 8 de Abril se verificará la subasta para la construccion de un mercado de hierro en la plaza de Lavapiés.

Comisiones.

Esta tarde se hallaban citadas las comisiones de Hacienda, Obras, Mercados, Beneficencia y Espectáculos.

La romana de la villa.

El acuerdo de la comision de Hacienda acerca de este arbitrio ha sido que desde mañana se fije en todos los mercados municipales un bando prescribiendo que, de conformidad con la regla 5.ª de la real orden de 24 de Setiembre de 1892, aclaratoria del real decreto fecha 7 de Junio de 1891, el derecho de romana importante el 1 por 100 del valor de las mercancías, se pague por los introductores.

Despacho con la Reina

El señor presidente del Consejo ha despachado esta mañana con S. M., poniendo en su conocimiento la noticia de haberse realizado con buen éxito las explosiones en la mañana de hoy para volar los restos del Machichaco en Santander.

EL MACHICHACO

Las explosiones de hoy.

Santander 31 (9'40 m.).—El gobernador al ministro:

He recorrido la poblacion, y dentro de la zona peligrosa está absolutamente suspendida la circulacion. Fuera de ella, aunque muy poca, se vé transitar alguna gente. Se ultimian los preparativos para comenzar las operaciones correspondientes al programa de hoy, que muy en breve comenzarán y de ellas daré cuenta á V. E.

Santander 31.—El gobernador al ministro: En este momento, 10'20 mañana, acaba de verificarse sin novedad la primera de las explosiones señaladas para hoy.

Daré cuenta á V. E. de sus efectos tan pronto como me sean comunicados. Al parecer el resultado es tan satisfactorio como el de todas las de ayer.

A las 10'35 mañana se ha disparado el segundo petardo con buen éxito.

Realizado con buen éxito el tercer disparo á las 10'45 mañana.

Santander 31.—El gobernador al ministro: Verificada en este instante, 11'15 mañana, la cuarta explosion con igual satisfactorio resultado.

Realizada la quinta á las 11'40.

Santander 31.—El gobernador al ministro: Realizada con el mejor éxito la sexta explosion á las 12'10.

Va á darse una hora de descanso á la gente empleada en los trabajos.

Hay orden completo; se guardan con rigor las medidas de precaucion dictadas. Me manda en este momento la comision técnica recado verbal diciendo no se suspenderán trabajos durante una hora como dije á V. E., pues cuenta con personal suficiente para los trabajos.

Se me indica tambien que los efectos apreciables de las explosiones son por de más satisfactorios, puesto que en los puntos donde se han realizado acusa sonda ocho y nueve metros profundidad, lo cual indica que la mayor parte de los restos antes visibles deben haber sido destruidos.

Santander 31 (1 t.).—El ministro al gobernador:

Conforme, sin precipitar operaciones para evitar peligros. Agradecería me transmitiera cuanto concerniere á cálculos probables sobre la situacion de los restos del buque, y todo cuanto contribuya á demostrar el resultado satisfactorio bajo el punto de vista tranquilizador y alejamiento absoluto de peligros análogos á los que antes se temian.

Santander 31 (1'15 t.).—Las operaciones verificadas y las que se realizan tienen por objeto llevar la seguridad absoluta á la poblacion de Santander. Tal fin cree la junta, y es de todo punto razonable además creer que así se haya conseguido. En cuanto al resultado, bajo el punto de vista de demolicion, aunque parece todavia más satisfactorio de lo que pudiera haberse esperado, no podrá determinarse positiva y detalladamente hasta que, estando en reposo las aguas muy movidas y enturbiadas ahora por efecto de las explosiones, pueda verse y palpase su efecto en los restos del buque.

Nuevas explosiones

Santander 31 (3 t.).—Gobernador al ministro:

En la hora transcurrida desde las doce á la una, se han verificado tres explosiones con resultado satisfactorio.

La comocion que producen hace suponer que ya accionan directamente sobre la roca, estando por completo removido el fango del fondo de la bahía en el lugar donde se realizan.

Inundacion en Orihuela.

Alicante 30.—Son algo exageradas las noticias sobre inundacion de Orihuela que se comunicaron en el primer momento.

El gobernador ha conferenciado telegráficamente con el alcalde de aquella ciudad, y resulta que éste no ofrece peligro, habiéndose inundado solo una parte de la huerta.

Los huertanos se repliegan á la poblacion en actitud pacifica, y se han adoptado medidas para atenderles y evitar desgracias.

Captura de un ratero.

Zaragoza 31.—Ayer fué capturado en esta capital y entregado al juez, el autor de ocho robos de otros tantos relojes los cuales le fueron recogidos.

Ahogado por huir.

Un licenciado de presidio á quien reclamaba el juzgado, se fugó en el acto en que iba á ser detenido por los agentes de la autoridad, arrojándose al Ebro donde pereció ahogado.

El descarrilamiento de Puente Genil. Córdoba 31.—Segun noticias que se reciben de Puente Genil, ayer tarde y en presencia del juez fueron extraidos los cadáveres del maquinista y fogonero del tren descarrilado, de entre los restos de la máquina y tender del mismo.

Hasta el lunes no se reunirán los ministros en Consejo.

Pulmonías.

Dice El Labriego: «En estos dias anda en Ciudad Real una de pulmonías como nunca se ha conocido.

En el día de hoy tenemos noticia de catóres pulmoniaicos.»

Las minas de Almaden.

Dice La Tribuna, de Ciudad Real, que enterado el gobernador por la carta que publicó El Labriego del fuego que se decía habia ocurrido en las minas de Almaden, se dirigió al alcalde de dicha villa, pidiéndole detalles precisos, contestando dicha autoridad que el fuego no tuvo importancia, pues se redujo á quemarse algunas maderas podridas, y por este motivo no la habia puesto en su conocimiento.

Vapores correos.

Barcelona 31.—Hoy ha salido de este puerto con rumbo al de Manila el vapor correo San Ignacio, de la compañía Trasatlántica.

Port Said 31.—Se ha logrado poner á flote el vapor Inchiria, quedando restablecida desde ahora la circulacion de buques en el canal de Suez.—Fabra.

SS. MM. AA. y la Infanta Isabel han estado esta tarde en la Salve del Buen Suceso.

Ahogado.

A las siete y media de la mañana, fué extraido por una pareja de Seguridad del rio Manzanares, frontero al lavadero número 8 de la Puerta, el cadáver de un hombre llamado Antonio de la Vega, de cincuenta y cuatro años, domiciliado en la casa núm. 84 de la calle de Meson de Paredes. Ignórase si se trata de un suicidio ó de un crimen, aunque el no presentar señales de violencia hacia suponer esta tarde lo primero.

La real orden de Fomento acordando que los maestros, como los catedráticos de Institutos y Universidades, tengan un distintivo especial en las solemnidades oficiales, ha sido bien recibida por el magisterio, entre otras razones, porque la iniciativa ha partido de esta misma clase.

La direccion no ha creado distintivo alguno para sí, con intencion decorativa, porque por su propia autoridad y representacion tiene derecho á usar la medalla del Consejo de instruccion pública.

El descarrilamiento.

Esta mañana ha quedado expedita la línea de Córdoba á Málaga, por una vía provisional practicada en el kilómetro 83.

Esta tarde han visitado en la Presidencia al Sr. Sagasta los señores conde de Xiqueña, Obispo de Lérida, el gobernador de Málaga, el general Aznar y un hermano de este último señor.

Tambien le ha visitado una comision de la Junta de clases pasivas, al frente de la cual iba su presidente.

Movimiento de barcos.

Vigo 30 (6'30 tarde).—Comandante Marina:

Esta tarde regresó, fondeando en esta rada, el crucero inglés Immortalité.

Cádiz 30 (7'30 noche).—Comandante Marina:

A las cinco de la tarde sale correo Fernando Póo vapor Larache.

El «Alfonso XII».

Cádiz 31 (1'10 tarde).—A las ocho de la mañana salen con rumbo á Melilla la fragata Gerona y el crucero Alfonso XII.

El señor ministro de Estado se ha retirado hoy de su departamento algo indispuerto.

Leemos en La Andalucía de Sevilla.

«El coronel de la Guardia civil D. Félix Sos y Diaz ha sido llamado á Madrid para confiarle un alto puesto cerca del nuevo alcalde, Sr. Figueroa Torres.»

Esta tarde ha conferenciado con el ministro de la Gobernacion el Sr. Gamazo.

En el Centro de Asturianos (San Bernardo, 7, segundo) se celebrará mañana domingo, á las nueve de la noche, una velada artística-literaria, en la que tomarán parte las señoras San Segundo y Martínez y los Sres. D. Francisco Vila, D. Manuel Rivas y D. Pablo Sanz, que ejecutará algunos juegos de prestidigitacion y demostraciones prácticas de fisica recreativa.

Resoluciones de marina.

En este ministerio se han dictado hoy las siguientes:

Destinando á Filipinas á los alféreces de navio D. Nicolas Pita, D. Tomás Lostos, D. Angel Blanco, D. Rafael Fernandez de la Puente, D. Luis Rodriguez de Castro, D. Salvador Ruiz, D. Lorenzo Moya y don José Diaz Zuazo; y á la Habana á D. Manuel Acedo, D. Ensebio Borrada, D. Rafael Perez, D. Diego Gonzalez Hontoria, don Claudio Alderegura y D. Luis Casadevante.

El testamento falso.

El Sr. Canalejas, abogado defensor del escribano Sr. Sancho, ha presentado hoy al juzgado el correspondiente escrito pidiendo la excarcelacion de su representado.

En los primeros dias de la próxima semana resolverá el Tribunal Supremo acerca del recurso interpuesto por el Sr. Dato contra el auto del juez especial denegando la excarcelacion del Sr. Zapata.

En el juzgado de Buenavista ha presentado el letrado Sr. Gonzalez (D. Paulino) dos denuncias, una contra El Imparcial y otra contra El Liberal por algunas noticias publicadas por los citados colegas referentes á la denuncia que dicho señor formuló ante el mismo juzgado hace pocos dias.

No sabemos si el juez Sr. Pozo se ha declarado competente para conocer en ellas.

En cuanto á las declaraciones que hoy iban á recibirse respecto á la primitiva denuncia, parece que, habiendo comparecido solo uno de los testigos citados, por haber variado de domicilio los demás é ignorarse aquel, el juez acordó se les vuelva á citar nuevamente.

Más adelante declararán otros testigos.

Noticias de Melilla.

Melilla 30 (5'40 tarde).—Capitan del puerto:

Continúa mejorando el tiempo, por lo cual vinieron los buques de Chafarinas y Málaga, y aunque el estado del mar no era bueno, embarcó en el Sevilla el 38.º regimiento de Zapadores, varias partidas sueltas y el cuartel del general de division Salcedo, dejando en tierra todas las caballerías, por no ser posible el embarque del ganado.

La mar va disminuyendo aunque lentamente.

BALANCE DEL DIA

Concluido el peligro de Santander—segun todos los indicios—ahora el tema (por que siempre tiene que haber uno para hacer ruido) que se declina en todos los tiempos, es el de la miseria en Andalucía. Hay en esto, sin embargo, calculada exageracion, porque los Ayuntamientos utilizan esta arma para sacar las carreteras y obras públicas que puedan.

A juzgar por los telegramas que de Santander continúan recibiendo, no debe quedar vestigio alguno del Machichaco; pero como fácilmente restos de nitroglicerina pueden haberse librado del bloqueo, no estorba que se repitan las explosiones para llegar al mayor grado de tranquilidad que sea posible.

La subasta para el arriendo del impuesto de derechos reales, no ha tenido efecto por no haberse presentado licitador.

Al acto han concurrido esta tarde el ministro, la comision de senadores y diputados nombrada al efecto, y otros funcionarios.

El tipo del canon por año era el de 34 millones de pesetas.

Desierto el concurso, por falta, como decimos de licitador, no sabemos lo que hará el gobierno; mas en nuestra opinion, lo mejor seria reforzar la inspeccion, á parte de declarar desde luego caducados los perdones y las moratorias que se habian concedido.

No es exacto que el general Martinez Campos haya salido ya de Melilla para Málaga.

Hoy precisamente ha salido de Cádiz para Melilla el Alfonso XII, que es el barco que debe conducirlo á la Peninsula.

Pero en Madrid no creemos que esté el general Martinez Campos hasta mediados de Abril.

La inauguracion de la nueva Academia Española tendrá lugar mañana á las tres de la tarde.

Esta tarde se ha firmado el tratado de comercio con Bélgica, que para su ratificacion será sometido á las Cortes.

Segun nuestros informes se conceden por este tratado ventajas importantes á los productos españoles.

Los vinos y los corchos entrarán libres de todo derecho en Bélgica, habiéndose obtenido asimismo reducciones en los derechos sobre las frutas verdes y secas.

En el arancel vigente los corchos pagan de 40 hasta 60 pesetas los cien kilos.

A cambio de estas ventajas se han hecho algunas concesiones á los productos belgas, que no alteran de manera importante las tarifas actuales.

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 31 DE MARZO DE 1894. COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR. Últimos precios

Table with columns: Dia 30, Dia 31, Diferencia. Rows include 4 0/0 perpét. int. c., id. fin mes., id. fin próximo., 4 0/0 perp. ext. c., id. fin mes., id. fin próximo., 4 0/0 amortizable., Billetes Cuba 1886., Billetes Cuba 1890., Banco de España., Banco Hipotecario., id., obligacion 5 0/0., id., cédulas 5 0/0., id., cédulas 4 0/0., Compania arrendataria de tabacos., 169'50 169'00 -0'50.

Gambios sobre el extranjero.

Table with columns: País, A la vista, A 30 días, A 60 días, A 90 días. Rows include París, Londres.

Premio del oro: 19'00 por 100

Aspecto de la Bolsa

Los cambios de los efectos públicos en los mismos términos de ayer, con corta diferencia.

La demanda poco importante, no obstante ser hoy el vencimiento de las operaciones de fin de mes, que siempre da motivo á bastante movimiento en esta clase de contratos.

Verdad es que los cambios á la liquidacion y á fin de Abril solo dan la margen de 10 céntimos para las operaciones de doble.

Entre 69'65 y 55, terminando á 69'60, se han hecho las operaciones al contado del 4 por 100 interior; á la liquidacion de 69'50 á 60, y entre 69'65 y 75, siendo la última cotizacion 69'70.

El 4 por ciento exterior viene cotizado de París á 65'94. ó sea con la baja de un cuartillo por 100: en nuestra Bolsa ha tenido los cambios de 79'55 y 60 al contado y á la liquidacion; y con baja de 10 céntimos, esto es, á 79'50 á fin de Abril.

La Deuda amortizable, sostenida, á 78'95 y 79 por 100.

Los billetes de Cuba de 1886 á 110 por 100 y 110'05.

Los de 1886 á 98'55, como ayer. Las acciones del Banco de España á 379 por 100, cambio único en partida. Las de tabacos á 169'25 y 169 por 100. Continúa avanzando el beneficio al papel del cambio internacional: los francos se han cotizado con el de 20'70 á 20'90, y libras esterlinas en cheques sobre Londres de 30'37 á 30'43.

Despues de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior á la liquidacion, 69'70 dinero; fin de Abril, 69'85 dinero.

Bolsa de Barcelona

Barcelona 31 (3 tarde). Interior, 4 por 100, 69'81.—Exterior, 4 por 100, 79'65.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 109'95.—Cubas, 1890, 98'62.—Nortes, 26'95.—Colonial, 00'00.—Francia, 24'60.—Orense, 00'00.—Arasís.

(DE LA AGENCIA FABRA). París 31.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 65'93.—3 por 100 francés, 99'35.

Londres 31.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 66'00.

El oro en Buenos Aires. Buenos Aires 31.—Precio del oro en el día de ayer, 354.

EL TIEMPO

Instituto Central Meteorológico

Marzo 31, á las cinco de la tarde.

El mínimo del Mediterráneo ha caminado hácia el Este y se encontraba esta mañana en Cagliari (isla de Cerdeña); las presiones suben, pues, en Levante, donde mejora el tiempo.

Lluve todavía en Ibiza y Barcelona. El mínimo del Sudoeste se encuentra hoy en el Centro, muy debilitado y extendido, produciendo lluvias en varios puntos.

En la bahía de Vizcaya se ha formado otro pequeño mínimo que afecta á las costas del Cantábrico, causando lluvias en Vares y vientos duros del Noroeste en varios puntos de Galicia. Se restablece rápidamente el anticiclón de las Azores, y tambien sube con rapidez el barómetro en Funchal (765).

La temperatura máxima ayer fué de 24º en Sevilla, y la mínima hoy de 2º bajo cero en Soría.

En Madrid llovió ligeramente por la mañana. El resto del día fué bastante bueno, nuboso y luciendo muchos rayos al sol. La lluvia midió 2 décimas de milímetro.

La temperatura máxima llegó á 12º y la mínima á 6º1.

Es probable que el tiempo sea incierto, con marcada tendencia á mejorar.

El director, Arcimis.

CANTARES.

No me quites la esperanza si algun carifio me tienes, que quítarmela es lo mismo que si me dieras la muerte.

¡A ver si con tus riquezas puedes comprar un carifio y conseguir que te quieras!

Quando te miro olvido todas mis penas, que puedes creer son muchas grandes y negras. ¡Así no extrañas, que yo viva tan solo para mirarte!

Si vieras qué penas dá ver morir á un ser querido y no poderlo salvar....

JOSÉ DOZ DE LA ROSA.

CHARADA.

(REMITIDA.)

Una quinta dos llevó ayer la pobrecita Juliana, que de pasar otro igual no le habrá quedado gana. Es primera con segunda torero que no conozco, y quinta tres no me gusta aunque esté engarzada en oro. El terció con primera es requisito indispensable de un guiso propio en Galicia no del todo despreciable. Cuarta quinta está aún la breva, lo cual no es nada de extraño, y una toda mi mujer me ha regalado este año.

J. ALBREG.

(La solución mañana).

Solucion á la charada de ayer.

MA CHI CHA CO.

Telegramas detenidos.

Por no encontrarse á los destinatarios, ayer quedaron sin repartir los siguientes: Central.—Salamanca: Antonio Hernandez Saraiza, hotel Ultramar.—Valladolid: Sr. D. Teodoro Tapia, Barco, 7.—Pontevedra: García Gutierrez, ambulante de Correos, para Indalecio Casto.—Burgos: Madame Pecis.—Castellón: Martín Martín.—Santander: Antonio Hoz, Madera Baja, 6.—Bita.—Ferrol: Angel Brás, Argensola, 12.—Barcelona: Frenelleria Francisco Española, Prosperidad.—Haro: Juan Ferrandiz, Banco de España.

CULTOS

Santo de mañana.—San Venencio. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Ormen, donde continúa la novena al Santísimo Sacramento; á las diez se cantará Tercia y á continuacion misa solemne en la que predicará el Sr. Menendez. Por la tarde, á las cuatro, oracion mental, sermón que dirá el P. Salvador de la Madre de Dios, novena y Motete al Santísimo, terminando con reserva.

En la Catedral habrá misa conventual á las nueve y media. En las parroquias habrá misa mayor á las diez con esplicacion del Evangelio.

CRÓNICA DE ESPECTACULOS.

Príncipe Alfonso.

Hé aquí el programa del octavo concierto que la Sociedad de Conciertos de Madrid, bajo la dirección del maestro Mr. Hermann Levi, verificará mañana, á las dos y media de la tarde:

PRIMERA PARTE.

1.º Overture de Tannhäuser.—2.º Idilio de Siegfried (estreno).—3.º Marcha fúnebre de El crepúsculo de los dioses.—4.º Preludio de Parsifal, Wagner.

DESCANSO DE QUINCE MINUTOS.

SEGUNDA PARTE.

3.º Sinfonía (Heróica).—I. Allegro con brio.—II. Marcha fúnebre.—III. Scherzo.—IV. Finale, Beethoven. Apolo. Mañana domingo por la tarde se verificará en este popular teatro una escogida función: se pondrán en escena las divertidas zarzuelas en un acto Los de Cuba y El chateau blanco, y la bufonada cómico lírico mitológica en dos actos de los Sres. Blasco

y Rangel titulada El joven Telemaco. Para esta función se expendrán localidades en contaduría á las horas de costumbre.

Lara.

Mañana domingo á las cuatro y media de la tarde se pondrán en escena las aplaudidas obras cómicas tituladas Ciertos son los toros, La señorita Francisca y Su excelencia. La semana próxima se verificará el beneficio de D. Mariano Larra, con una variada función.

Princesa.

Mañana se dará la primera representación de la opereta La fille de Mme. Angot, con la que se presenta al público de Madrid la célebre artista Mme. Montbazou.

Comedia.

Para mañana por la noche se anuncia la última representación de la obra de gran éxito La Bisbetica domada, por tener que retirarse su decorado y ponerse en escena la tragedia de Angel Guimerá Mare e cielo. Por la tarde se dará la divertidísima comedia La familia Barilotti, en la que tanto se distingue el célebre artista Ermete Novelli.

Colon.

Mañana se verificarán en este circo dos grandes funciones, por tarde y noche, en que tomarán parte todos los principales

artistas de la compañía, y se pondrá La feria de Sevilla en que se lidiarán dos bravos novillos.

En los primeros días de la semana próxima debut de Miss Zuleika, artista inglesa, conocida por la Mujer Sansón.

LA Mesa de Fornos

Comida del día 1.º de Abril

Cubierto de 5 pesetas.

Paré de cangrejos. Mayonesa de langosta. Filetes de ave á la Robert. Coliflor, salsa holandesa. Roastbeef á la francesa. Dulces y cajita de Chantilly.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA

COMEDIA.—9.º de abono.—A las 8 1/2.—La Parricida (un acto).—Última de La Bisbetica domada (cuatro actos). A las 4.—L'Artículo 231 (un acto).—La familia Barilotti (tres actos).

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El rey que radió.

A las 4 1/2.—La tempestad. PRINCIPE ALFONSO.—4.º de abono.—T. par.—A las 8 1/2.—La ópera en cuatro actos Gioconda.

A las 2 1/2.—Octavo concierto de la Sociedad de Conciertos de Madrid, bajo la dirección del maestro Sr. Levi.

PRINCESA.—1.º de abono.—A las 8 1/2.—La fille de Mme. Angot.

LARA.—7.º serie.—T. 2.º impar.—A las 8 1/2.—Mi misma cara.—A las 9 1/2.—La cuerda floja.—A las 10 1/2.—Zaragueta.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

A las 4 1/2.—T. 3.º par.—Ciertos son los toros.—La señorita Francisca (dos actos).—Su excelencia.

APOLLO.—A las 8 1/2.—El chateau blanco.—A las 9 1/2.—Un viaje de los demonios.—A las 10 3/4.—La noche de San Juan.—A las 12.—La vermena de la Palma ó el boticario y las chulapas y celos mal reprimidos.

A las 4 1/2.—Los de Cuba.—El chateau blanco.—El joven Telemaco.

ROMEA.—A las 8 1/2.—¿Alio... ¿Quién vive?—A las 9 1/2.—Las hojas del calendario, con la serpiente.—A las 10 1/2.—Un punto de vista.—A las 11 1/4.—El comandante Martínez.

A las 4.—El golpe de gracia.—A las 5.—Oro, plata, cobre y nada.—A las 6.—Las hojas del calendario.—A las 6 3/4.—El comandante Martínez.

GRAN CIRCO DE PARISH.—A las 4 1/2 de la tarde y 8 1/2 de la noche.—Dos grandes funciones.—En ambas el tan célebre ventrílocuo O'K'ill, primero de Europa y la hermosa Miss Lydia.—Niños y militares, 50 céntimos.

GRAN CIRCO DE COLON.—A las 4 1/2 de la tarde y 8 1/2 de la noche.—Dos grandes funciones, en las que tomarán parte la notable adriadora Mille Kreps, los dos rivales trapacistas familia Osterras, y la hermosa de Sevilla.—Entrada general, 50 céntimos.

JAI-ALAI.—A las 4 1/4 de la tarde.—Gran partido entre los célebres pelotaris Sarasués y Araquistain, contra Embil y Neparrete.

GRAN CIRCO GALLISTICO (Paseo de Santa María de la Cabeza, 11).—A las doce en punto.—Grandes peleas de gallos.

RUSIA (MADRID MODERNO).—Sesiones de patines.—Carreras de trineos con premios.—Tiro de salón.—Conciertos.—Abierto el parque todo el día.

MADRID. IMPRENTA DE FONTANER, LIBERTAD, 29.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes: El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21, y haciendo antes la del Havre el 15.—El 30 de Cádiz, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extensión á los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 20, directo para Coruña, Santander y Havre, y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.—El 30, para Puerto-Rico, Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor ANTONIO LOPEZ saldrá de Cádiz el día 30.

LINEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Joló y Cebú y combinaciones á Karakab y Bakhire (Golfo Pérsico), Zambar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Yogo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, á partir del 6 de Enero de 1893.—De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 26 de Enero de 1893.

El vapor BUENOS AIRES saldrá de Barcelona el 27 de Abril.

LINEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

LINEA DE BUENOS-AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

LINEA DE MARRUECOS.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

SERVICIO DE TANGER

El vapor Joaquín del Piélago, sale de Cádiz para Tanger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales, para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. AVISO IMPORTANTE.—La compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y examinará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para más informes en Madrid, Agencia de la Compañía, Puerta del Sol, 13

LOS QUE TENGAN TOS

por fuerte y crónica que sea, tomen las PASTILLAS PECTORALES del Dr. Andreu de Barcelona, y hallarán un prodigioso alivio, tan rápido y seguro, que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja. — Pídanse en las farmacias.

SI tienen también ASMA ó SOFOCACIÓN, usen los Cigarrillos Balsámicos y los Papeles Azoados del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar durante la noche. — Véase el libro-prospecto que se da gratis.

PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES

Advertisement for Gellé Frères perfumery. Includes text: Paris, rue d'Argout, 35. EXPOSICION DE 1878—MEDALLA DE ORO. PASTA DENTIFRICA GLYCÉRINA. Preparation de Eug. DEVERS, Laureado de Farmacia. El unico dentifrico que reune a una cualidad excepcional una baratura sin precedente. El que la emplee una vez la adoptará para siempre. DEPOSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA.

Advertisement for Elixir Papaina and Trouette. Includes text: ELIXIR à la Papaina. CURACION CIERTA ENFERMEDADES del ESTOMAGO. Gastritis, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesadez del Estómago y Afecciones generales de las Vías digestivas. (Pepsina Vegetal) UNA COPITA DESPUES DE CADA COMIDA. PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET, 163 y 165, Calle de Saint-Antoine. Deposito en todas las Farmacias.

Advertisement for Brea del Dr. Blas. Includes text: LAS VERDADERAS PASTILLAS con Sales naturales extraídas de las Aguas Minerales de VICHY. se venden en cajas metálicas selladas que llevan las marcas de la COMPANIA ARRENDADORA DE VICHY. Digestiones difíciles. Males de Estómago. Instalación de BAÑOS desde el 15 de Mayo hasta el 30 de Setiembre. Baños, Duchas, Casino, Teatro. SE VENDE PAPEL por mayor en la Administración de este periódico, San Marcos, 63.

Advertisement for EL COSMOS EDITORIAL. Includes text: ODIO Y AMOR por Charles Merouvel. VERSION CASTELLANA DE «EL COSMOS EDITORIAL». Esta obra forma dos volúmenes de la escogida biblioteca de novelas que con tanto éxito viene publicando la citada empresa y se halla de venta en la casa editorial Cardenal Cisneros, 83 y 85, Madrid, teléfono 2.267, y en las principales librerías al precio de 5 pesetas en rústica y 6 pesetas encuadernada en tela, con una bonita plancha de estilo del Renacimiento.

Acaba de publicarse

DOCTOR AUDET LA MEDICINA POPULAR TRATADO PRACTICO DE ENFERMEDADES CRÓNICAS Revelacion á los profanos

DE TODOS LOS SECRETOS DE LA MEDICINA. Doctrina sobre los padecimientos inveterados más comunes; sus medios más sencillos de curación, higiénicos y farmacológicos, éstos de comprobada acción curativa y al alcance de todas las inteligencias y fortunas.

Enfermedades nerviosas. Doctrina y concepto: histerismo, neurastenia, hipocondría, vahidos, vértigos, insomnios, neuralgias, gastralgias, etc.

Historia y doctrina de la tisis. Remedios preventivos y curativos. Bronquitis, asma y pulmonías crónicas. Causas, concepto y tratamiento.

Enfermedades del corazón. Angina de pecho y Aneurismas. Interpretaciones y tratamiento.

Enfermedades secretas. Impotencia, blenorragia, venéreo, sífilis. Medios preventivos y recursos curativos.

Afecciones del estómago. Composición y digestibilidad de toda clase de alimentos; composición de los leches: inapetencia, estreñimiento, hemorroides, cáncer del estómago, gastralgias, etcétera.

Enfermedades de los sentidos. Vista y oído. Afecciones de la piel. Herpes, eczema, acné, etc.

Reumatismo y gota. Diabetes. Obesidad. Enfermedades del hígado.

Consejos á las madres y nodrizas. OBRA SIN IGUAL CLARA, CONCISA Y PROVECHOSA PARA USO DE MEDICOS Y ENFERMOS. Precio: 5 pesetas.

En la Administración de este periódico, y se remite previo envío del importe en sellos ó giro. Certificado, 50 céntimos de peseta.

PERLAS del JAPON

Advertisement for Perlas del Japon. Includes text: MARCA REGISTRADA. Curso de Comercio en la Exposición Universal París 1889. Medalla de Oro y de Plata en varias Exposiciones. CHAPU. Las Perlas del Japon son de una gran clase, y son muy apreciadas por las personas de buen gusto: este delicado artículo aliméntico es el más rival entre las numerosas cosas que ha adoptado la cocina francesa. Como se indica en nuestro catálogo de comidas de lujo y la descripción de las perlas: se vende en cajas de Anker Brand de París y en botellas, en cajas de 100 gramos. 3.º Depósito en las librerías y papeterías.

SOMBREROS, VESTIDOS,

batas, chaquetas, etc. para señora.—Perfección y economía.—Por mejora de local, se ha trasladado Nicolasa Yagües, Galería de Nobles, 8, principal

Marzo 31) FOLLETON DE «EL CORREO» (F. 88)

LOS DRAMAS DE LONDRES

EL HOMBRE GRIS

POR PONSON DU TERRAIL

—Os doy las gracias—dijo—y aun os rogare que excuséis las palabras algo duras que pronuncié al entrar aquí. Y enseguida dió algunos pasos para retirarse, y volviéndose añadió: —No tenéis necesidad de nada, gentleman? —Creo que sí—dijo Rocambole sonriéndose. —Hablad. —Sin duda ha olvidado vuestro honor que no me han dado los periódicos esta mañana. —¡Ah! es verdad. —Y si quisierais hacerme dar el Times ó el Evening Star.... —Voy á enviaros uno y otro. —Además—añadió Rocambole—desearia haceros unas preguntas. —Vednos. —¿Cuándo me juzgarán? —Lo ignoro. —Pero en fin, ¿se sustanciará mi causa? —Sí; tan luego como se establezca vuestra identidad y sepan vuestro verdadero nombre. Rocambole soltó una carcajada. —En ese caso—dijo—me parece que continuare largo tiempo bajo la protección de vuestro honor. Sir Roberto no halló nada que responder,

y se fué un poco más alentado con las palabras que acababa de oír.

En seguida pasó á su habitación y preguntó si había venido alguno á buscarlo. Sir Roberto respiró, y hasta manifestó la intención de almorzar, cosa en que no había pensado hasta entonces.

Ya lo hemos dicho anteriormente: la habitación del gobernador de Newgate está situada en la calle de Old-Bailley.

Es, rigurosamente hablando, una casa aparte, aunque dependiente de otra principal; es decir, que hay entre el registro, que forma parte de sus habitaciones, y la cárcel propiamente dicha, un muro de respetable espesor, en el que se abre una puerta baja, cerrada por una verja de barrotes enormes.

El gobernador puede entrar y salir á todas horas sin necesidad de pasar por esta puerta, y puede recibir sus visitas sin que tengan que pasar por la prisión.

Hay además una entrada particular que se halla entre las dos famosas puertas que el pueblo de Londres ha apellidado la entrada y la salida.

El preso entra en Newgate por una de ellas, y cuando sale por la otra, es para encontrarse sobre la plataforma de la hora.

Como decíamos, pues, sir Roberto Mitchell, algo más tranquilo, pidió, en fin, el almuerzo y se puso á la mesa.

Pero apenas había tomado algunos bocaditos, cuando resonó un campanillazo en la entrada particular, que le hizo estremecerse.

Cesó de comer, y quedó suspenso mirando á su mujer y á sus hijas con angustia.

Un segundo despues entró un criado y le presentó una tarjeta de visita. Sir Roberto Mitchell la tomó, y echando la vista sobre ella, palideció y no pudo disimular su embezo.

En aquella tarjeta se leía:

FELIX PRYTAVIN gentleman francés Strand, hotel de las Tres Coronas.

El criado, que esperaba en silencio, dijo al ver la indecisión de su amo:

—He dicho al gentleman que vuestro honor no podía recibir en este momento, pero ha insistido de modo....

Sir Roberto Mitchell hizo seña al criado para que introdujera la visita, y arrojando un suspiro, mirando á sus hijas con enternecimiento:

—¡Pobres hijas mías! Acaso es la ruina quien entra en este instante bajo nuestro techo.

Pocos segundos despues, Marmuset, vestido con una riqueza y una elegancia del mejor gusto, entró en la sala donde sir Roberto, seguido de su familia, había venido á recibirle.

El joven gentleman se presentó con una extrema cortesía, pero la sonrisa que vagaba por sus labios no anunciaba nada de bueno.

Suele á veces conseguirse mucho de un hombre irritado, pero no hay que esperar fácil acomodamiento del que se presenta con frialdad y perfectamente dueño de sí mismo.

Sir Roberto Mitchell, rojo como una amapola y con la frente empapada en sudor, se apresuró á ofrecerle una silla.

En seguida, esperando enternecerlo sin duda, le presentó á mistress Mitchell, su esposa, y á sus dos hijas Lucy y Mary.

—Mi estimado señor—dijo Marmuset con refinada política—sin duda habreis adivinado el motivo de mi visita. —Pero....—repuso sir Roberto—yo no sé.... supongo.... en fin, hablad, gentleman.

—Pues bien, caballero,—prosiguió Marmuset—en este momento vengo del gabinete del solicitador Staggs, quien, segun sabéis, es el procurador más hábil de Londres.

Al oír este nombre, sir Roberto sintió helarsele la sangre en las venas. Mr. Staggs era muy conocido en la capital de Inglaterra.

Era el curial más amable de los Tres Reinos, pero al mismo tiempo el más hábil y astuto, y el más enredador y tenaz de toda la gente leguleya.

«¡Dios os guarde de las garras de Staggs, si tenéis cuestiones con la justicia!» decía el pueblo de Londres.

Por todo esto se puede comprender lo que debió sentir el gobernador de Newgate al oír este nombre.

—He confiado mi negocio á Mr. Staggs—dijo Marmuset—y lo encuentra excelente.

Sir Roberto Mitchell, más muerto que vivo, se enjugaba el sudor con angustia, y no sabía qué posición tomar, ni qué responder á lo que Marmuset le decía.

En cuanto á su mujer y á sus hijas, las pobres criaturas se habían retirado al hueco de una ventana, y allí lloraban en silencio, desde que habían oído el terrible nombre de Staggs.

Marmuset prosiguió: —Mr. Staggs encuentra mi negocio excelente y se ha encargado de él con mucho gusto. Sin embargo, no es de opinion de citaros ante el jurado, que se limitaría á acordarme una considerable indemnización....

—¿Pues qué pretende hacer?—preguntó sir Roberto fuera de sí.

—Quiere haceros comparecer ante el tribunal de la Reina.

—¡Justo cielo!—exclamó sir Roberto juntando las manos con terror.

—Mr. Staggs afirma, y ya sabéis que no

es hombre que se engañe, que el tribunal de la Reina no solo os condenará á veinticinco ó treinta mil libras esterlinas de indemnización, sino que pronunciará además vuestra destitución de gobernador de Newgate.

Al oír esto, sir Roberto Mitchell olvidó todo decoro, todo sentimiento de dignidad, y se olvidó hasta el punto de arrojarse á los pies de Marmuset.

—¡Perdon, gentleman!—exclamó.—Sé que os he ofendido gravemente, y que vuestra cólera es justa; pero si no merezco vuestra piedad, tened en cuenta que mi pobre mujer y de mis desgraciadas hijas.

—No os humilleis hasta ese punto, sir Roberto—dijo Marmuset—levantaos y volved en vos.

Yo no soy tan inexorable como mister Staggs; pero comprended que es demasiado duro para un hombre de honor.... para una persona de mi calidad que viene á Londres para distraerse, el verse preso, arrojado en un calabozo, y matreado por carceleros groseros é ignorantes.

—Tenais razon, mil veces razon—murmuró sir Roberto vertiendo lágrimas de cocodrilo.

—No negareis, pues, que tengo derecho á una reparación.

—¡Oh! ciertamente—repuso gimoteando sir Roberto.

—Ya comprenderéis que he venido á veros sin consultar á Mr. Staggs.

—¡Ah! habeis hecho muy bien, caballero. Ese Staggs es un hombre sin entrañas, y os hubiera impedido hacerlo.

—Es seguro que se hubiera opuesto formalmente.

—Y yo no habria podido presentaros á mi pobre mujer y á mis desgraciadas hijas—repitió sir Roberto pensando enternecer á Marmuset con esta cantinela.

—Pero, en fin, mi estimable señor—dijo